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ABSTRAK 

Ihda Ihromi: Institusionalisasi Nilai-Nilai Sufistik di Pondok Pesantren 

Banjarbaru: Suatu Kajian Konstruksi Sosial Peter L. Berger, Pascasarjana 

Universitas Islam Negeri Antasari Banjarmasin, 2023. 
Kata Kunci: Institusionalisasi, Nilai-Nilai Sufistik, Pondok Pesantren, Konstruksi 

Sosial. 

Kajian mengenai pesantren menunjukkan keunggulan pesantren sebagai 

subkultur yang merepresentasikan tata nilai sufistik. Di antara nilai-nilai sufistik 

di pesantren adalah nilai taubat, wara’ zuhud, faqr, sabar, tawakkal, mahabbah, 

makrifah dan ridha. Nilai-nilai tersebut dikonstruk secara sosial, melalui berbagai 

pembiasaan yang melembaga. Maka, penulis ingin melihat bagaimana nilai-nilai 

sufistik tersebut diinstitusionalisasi di pondok pesantren Banjarbaru. 

Disertasi ini menyoroti proses institusionalisasi nilai-nilai sufistik di 

pondok  pesantren Banjarbaru, nilai-nilai sufistik yang diinstitusionalisasi, dan 

kontribusi pelembagaan nilai-nilai sufistik bagi pendidikan akhlak/karakter. 

Penulis menggunakan pendekatan konstruksi sosial sebagai metode penelitian, 

dengan jenis penelitian deskriptif kualitatif. Penulis mengumpulkan data dengan 

teknik wawancara, observasi, dan dokumentasi, dengan reduksi data, display data, 

dan verifikasi data sebagai teknik analisa data. 

Hasil penelitian ini adalah: 1) Institusionalisasi nilai-nilai sufistik 

mencakup internalisasi, eksternalisasi dan objektivasi secara stimultan. Pada 

internalisasi terdapat tipifikasi, habitualisasi, sosialisasi dan indoktrinasi pesantren 

tentang nilai-nilai sufistik, baik sebagai nilai maupun praktik tarekat, melalui 

kurikulum pesantren berbasis kitab Ihya’ ‘ulumuddin, Siraj al-Thalibin dan 

Kifayah al-Atqiya‟, dan melalui muj hadah, zikir jama‟i, puasa, bai‟at dan 

khalwat. Pada eksternalisasi, nilai-nilai sufistik diekspresikan sebagai ideologi dan 

tradisi positif, dengan berbagai adaptasi. Objektivasi menunjukkan otoritas 

mursyid, konsistensi pelaksanaan syariat, aturan, dan suluk 2) Nilai-nilai sufistik 

yang diinstitusionalisasi di pesantren adalah nilai taubat berupa meninggalkan 

dosa dan kesalahan; wara’ berupa disiplin dan selektif; zuhd berupa tawadhu’ dan 

kesederhanaan; faqr berupa kemandirian dan tanggung jawab; sabar berupa 

ketabahan dan integritas diri; tawakkal, mahabbah, makrifah dan ridha berupa 

ketaatan dan syukur; 3) pelembagaan nilai-nilai sufistik di pesantren berkontribusi 

besar terhadap penguatan akhlak/karaktek, dan relevan dengan nilai-nilai karakter 

dalam Penguatan Profil Pelajar Rahmatan lil ‘Alamin pada Kurikulum Merdeka. 

Di antara temuan penelitian: hasil penelitian relevan dengan pembentukan 

akhlak al-Ghazali yaitu ilmu, h l, dan „amal; Institusionalisasi nilai-nilai sufistik 

di Ponpes Misbahul Munir dilembagakan secara khusus melalui praktik tarekat, 

dengan otoritas kiai sebagai sentral pendidikan sufistik. Adapun di Ponpes Darul 

Ilmi, nilai-nilai sufistik terdiferensiasi melalui peran guru dan fungsi organisasi; 

Pesantren sebagai subkultur mengkonservasi aspek tradisionalisme Islam melalui 

transmisi geneologi intelektual-spiritual ulama sufi, sebagai kontrol moral dan 

pendisiplinan sosial; Nilai-nilai sufistik memiliki motivasi mendalam bagi 

pendidikan karakter, yang menyentuh titik fitrah “’ubudiyah” manusia. 



ABSTRACT 

Ihda Ihromi: The Institutionalization Values of Sufism at Banjarbaru Islamic 

Boarding School (A Study of Peter L. Berger‟s Social Construction), 

Postgraduate Program at Antasari State Islamic University Banjarmasin, 

2023. 

Keywords: Institutionalization, Values of Sufism, Islamic Boarding Schools. 

The studi about pesantren showed the superiority of pesantren as a 

subculture that represents sufistic values, such as taubat, wara‟, zuhd, faqr, 

patience, tawakkal, mahabbah, makrifah and ridha. These values are socially 

constructed in pesantren, through habituations which are eventually patterned and 

institutionalized. So, the author wants to know how the values of sufism was 

practised and institutionalized at pesantren in Banjarbaru. 

This dissertation examines the institutionalization values of sufism at 

pesantren in Banjarbaru, the values of sufism which are institutionalized at 

pesantren in Banjarbaru, and the contribution of this studi to character building. 

The author uses a sosial construction theory approach as a research method, with a 

qualitative descriptive type of research, and to collects data using interview, 

observation, and documentation techniques, and using data analysis including data 

reduction, data display, and data verification. 

The results of this study are: 1). Institutionalization of the values of sufism 

includes simultaneous internalization, externalization and objectivation. Through 

internalization, there are typification, habitualization, socialization and 

indoctrination of pesantren about values of sufism, both as the values and as 

tarekat practices, through the curriculum of pesantren based on Ihyâ' 'ulumuddien, 

Kifâyah al-Atqiyâ' and Sirâj al-Thâlibin, and sufistic practices such as mujâhadah, 

remembrance, fasting, and seclusion. In externalization, the values of sufism be an 

ideology and positive tradition for female students with various adjustments. 

Objectivation occurs through murshid authority, consistent of Shari'a, ethical 

behavior, and suluk 2). The institutionalized the values of sufism in pesantren are 

taubat such as leaving sins and mistakes; wara' such as discipline and selective; 

zuhd such as tawadhu' and simplicity; faqr such as independence and 

responsibility; patience such as steadfast and self-integrity; tawakkal, mahabbah, 

makrifah and ridha such as submission to Allah and gratitude; 3) the values of 

sufism in pesantren contributes to strengthening morals/character, and that are 

relevant to the values of Strengthening Student Profile Rahmatan Lil 'Alamin of 

Kurikulum Merdeka. 

This studi is relevant to akhlak theory of al-Ghazali which included ‘ilm, 

hâl, and 'amal; The institutionalization of the the values of sufism at the pesantren 

of Misbahul Munir are identical to the tarekat, where the kiai is the center of 

sufistic education, while at the pesantren of Darul Ilmi, the values of sufism are 

differensiated by teachers and school organization; Pesantren as a subculture 

conserves tradition of Islam through the transmission of intellectual and spiritual 

geneology of sufi, as moral control and social discipline; Sufistic values provided 

deep motivation for akhlak, because they touched the divine nature of humans. 



 الملخص

: ذاسٍس اٌمٍُ اٌصٛفٍح فً اٌّؼٙذ الاسلاًِ تثٕعشتاسٚ, ظاِؼح اهداء احرامي

    0202ٍح اٌحىٍِٛح تثٕعشِاسٍٓ, أٔرساسي الاسلاِ

راصج تٍٓ اٌّّ خصائصٙاٌّؼا٘ذ الاسلاٍِح ٌذي ػٍى اْ اٌثحس حٛي ا

اٌمٍُ اٌصٛفٍح, فّٓ أٍّ٘رٙا ً٘ اٌرٛتح ٚ اٌٛسع ٚ اٌض٘ذ ٚ  حعاساخ اٌّعرّغ ِٓ

ٚاٌشظا. فراسسد ٘زٖ اٌمٍُ ػٍى  ٚ اٌّحثح ٚ اٌّؼشفح اٌفمش ٚ اٌصثش ٚ اٌرٛوً

سسح. فّٓ رأّاٌرؼٌٛذاخ اٌّرثادٌح اٌّرٕاسمح ػً خلاي اٌِذاس اٌرىٌٛٓ الاظرّا

 اٌثحس اٌُّٙ وٍفٍح ذأسٍس ٘زٖ اٌمٍُ اٌصٛفٍح فً اٌّؼٙذ الاسلاًِ.

ِٚٓ اٌٛصف اٌساتك فّشىلاخ اٌثحس اٌرً ذّد دساسرٙا فً ٘زٖ 

اٌشساٌح ً٘ وٍفٍح ذأسٍس اٌمٍُ اٌصٛفٍح ػٕذ اٌطاٌثاخ فى اٌّؼٙذ الاسلاًِ 

مٍُ اٌّرأسسح  فٍٗ ٚ ِا ِٕاسثح ٘زٖ اٌمعٍح تاٌرشتٍح الاخلالٍح. تثٕعشتاسٚ ِٚاً٘ اٌ

اِا ِذخً ٘زا اٌثحس ٘ٛ ٚصفٍح وٍفٍح ػٍى ظٛء اٌرىٌٛٓ الاظرّاػً تشغش, ٚ 

ٌسرخذَ اٌثاحس فً ظّغ اٌثٍأاخ ػٍى غشٌمح اٌّماتٍح ٚ اٌّلاحظح ٚ اٌٛشالٍح شُ 

 اخ ٚ ذحمٍك اٌثٍأاخ.ٌحًٍ ٘ارا اٌثحس تاسرخذاَ اخرضاي اٌثٍأاخ ٚ ػشض اٌثٍأ

أْ ذأسٍس اٌمٍُ اٌصٛفٍح فً اٌّؼٙذ الاسلاًِ  )1فأِا ٔرائط اٌثحس ً٘ 

ذرىْٛ ِٓ اسرٍؼاب اٌمٍُ ٚاٌرخشض ٌٙا ٚاٌرٛظٍغ الاَ ػٍٍٙا اٌّؼٙذ فً آْ ٚاحذ. 

ٔحٛ أِا اسرٍؼاب اٌمٍُ ً٘ ذشخٍص اٌّؼٙذ تٙزٖ اٌمٍُ ٚذؼٌٛذ٘ا ٚذؼضٌض٘ا ٚذأٍِٙا 

حٍاء ط اٌذساسً اٌّسرّذ ػٍى اٌرشاز اٌصٛفً ِصً وراب اإٌّٙ اٌطاٌثاخ تٛسائً

ٚ  اخٌثٍٓ ٚاٌؼٍٍّاخ اٌصٛفٍح واٌّعا٘ذٚ وفاٌح الأذمٍاء ٚ سشاض اٌطا ػٍَٛ اٌذٌٓ

ٚ سٍٛوٙٓ  ٌثاخ والاٌذٌٌٛٛظٍحالأرواسٚ اٌصَٛ ٚ اٌخٍٛج. اْ اٌمٍُ ذٍضِٙا اٌطا

 دٚاَ اٌّعا٘ذاخ ٚ اٌرّسه تاٌششٌؼحتتذٚس اٌّششذ ٚ  ٌحذز اٌرٛظٍغ اٌّؼرادج. ٚ

 ٚ اٌٛسع ذشن اٌزٔٛب ٚالأخطاء ٚ ً٘ ً٘ اٌرٛتح اٌمٍُ اٌصٛفٍح اٌّرأسسحاِا 2)

الاسرملاي ت ٚ اٌفمشثساغح اٌغ ٚاظرٛتاٌاٌض٘ذ ٚٚأرمائً ذٕظًٍّ ػٍى شىً 

 ٚاٌشظا ٚ اٌّحثح ٚ اٌّؼشفح ٚاٌرٛوً ٚإٌضا٘ح حٍُاٌت ٚاٌّسؤٌٍٚح ٚ اٌصثش

، اٌىشٌّحرىٌٛٓ الأخلاق ٌ ٍح ذساُ٘صٛفٌا ُوأد اٌمٍ (2اٌخعٛع ٚاٌشىشلله: ت

اْ  (4 (سحّح ٌٍؼآٌٍّ)إٌّٙط اٌرشتٛي ٛعِٛظ ٌثؼط اٌّطثمحٌمٍُ ات ٚذٕاسة

 حايٚاٌ ؼٌٍٍُغضاًٌ ً٘ اٌ خلاقفً ٘زٖ اٌمعٍح ً٘ ٔظشٌح الا إٌظشٌح اٌسائذج

( اْ ذأسٍس اٌمٍُ اٌصٛفٍح تّؼٙذ ِصثاغ إٌٍّشٌشذىض ػٍى دٚساٌطشٌمح 5ً ٚاٌؼّ

ٍى دٚس ػ أسٍسٙاٌٛا واٌّششذ اٌٛحٍذ فٍٗ, ٚاِا تّؼٙذ داس اٌؼٍُ فرُ ذٚاٌث

اْ اٌّؼا٘ذ تخصائصٙا اٌحعاسٌح اٌّّراصج  .اٌّذسسٍٓ ِؼاِذٌشاٌّؼٙذ ٚ

تٍٓ اٌّعرّغ ذٍضَ الالرذاء تاٌصٛفٍح اٌّرمذِح ٔظشٌح وأد ٚػٍٍّح 

ٌّاسح ااْ ٌٍمٍُ اٌصٛفٍح أٍّ٘رٙا . رّاػًاٌرٕظٍُ الاظٚ اٌرشتٍح الأخلالٍحو

 .ٙا ذصذس ػٓ اٌفطشج اٌؼثٛدٌح للهفً ذىٌٛٓ الأخلاق اٌىشٌّح لأٔ
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